



Programa de la Sexta Conferencia Mundial de Presidentes de Parlamento (Ginebra, 29-31 de julio de 2025)

Palacio de las Naciones, Oficina de las Naciones Unidas en Ginebra

Martes 29 de julio de 2025

- | | |
|---------------|---|
| 10:00 – 12:00 | Reunión final del Comité Preparatorio ¹ |
| 14:00 – 14:50 | Arribo de los Presidentes/Bienvenida de la UIP y las Naciones Unidas |
| 15:00 – 16:00 | Sesión inaugural de la Sexta Conferencia Mundial de Presidentes de Parlamento |
| 16:00 – 18:00 | Inicio del Debate General sobre <i>Un mundo en crisis: Cooperación parlamentaria y multilateralismo para la paz, la justicia y la prosperidad para todos</i> |
| | Panel de debate
<i>Panel 1: Participación de las mujeres y los jóvenes en el parlamento en tiempos de polarización y adversidad</i> |
| 19:00 | Recepción oficial ofrecida por el Parlamento de Suiza |

¹ Reunión a puerta cerrada

Miércoles 30 de julio de 2025

- 09:30 – 13:00 **Continuación del Debate General**
- 09:30 – 11:00 **Panel de debate**
Panel 2: Innovando para un futuro pacífico, creando nuevas soluciones en respuesta a un mundo turbulento
- 11:30 – 13:00 **Panel de debate**
Panel 3: Alcanzar los ODS en 2030: ¿Qué nuevas oportunidades existen para la cooperación internacional?
- 13:00 – 14:30 Almuerzo ofrecido por la Presidenta y el Secretario General de la UIP en honor de todos los Presidentes de Parlamento (por invitación)
- 14:30 – 15:00 Foto de grupo (solamente los Presidentes de Parlamento)
- 15:00 – 18:30 **Continuación del Debate General**
- 15:00 – 16:30 **Panel de debate**
Panel 4: ¿Qué papel desempeñan los parlamentos en la configuración de nuestro futuro digital?
- 17:00 – 18:30 **Panel de debate**
Panel 5: Protección y promoción de los derechos de las personas en situación de vulnerabilidad: Hacia una acción integral para combatir la discriminación

Jueves 31 de julio de 2025

- 09:30 – 11:00 **Continuación y conclusión del Debate General**
- 11:00 – 13:00 **Debate interactivo con los principales actores**
- 14:30 – 17:00 **Sesión de clausura**
Informes de los paneles de debate
Adopción de la Declaración de Alto Nivel

Descripción de los paneles de debate

Panel 1: Participación de las mujeres y los jóvenes en el parlamento en tiempos de polarización y adversidad

En los últimos años, la polarización política ha aumentado tanto dentro de los países como entre ellos, lo que ha desafiado aún más la legitimidad y la eficacia percibidas de los órganos de gobernanza nacionales y globales. Como instituciones diseñadas para representar la diversidad de las poblaciones, los parlamentos se enfrentan al reto de fomentar la inclusión de todos los grupos, incluyendo a las mujeres y los jóvenes en toda su diversidad. Un parlamento inclusivo se entiende como aquel que no solo abre activamente las puertas para que todos estén representados en el parlamento, sino también para que esos representantes ejerzan influencia y liderazgo.

La polarización, sumada a la creciente actividad política en el ámbito digital, ha provocado que representantes y aspirantes, especialmente de grupos subrepresentados, se enfrenten a una mayor hostilidad y violencia, tanto en línea como fuera de línea. Este panel identificará las barreras, incluida la violencia (tanto en línea como fuera de línea), que deben superarse para lograr parlamentos más inclusivos. También abordará los cambios estructurales necesarios en los parlamentos para fomentar un entorno más sensible al género e inclusivo que apoye la paridad y la diversidad de género en la representación parlamentaria, con especial atención a la participación de las mujeres jóvenes.

Panel 2: Innovando para un futuro pacífico, creando nuevas soluciones en respuesta a un mundo turbulento

El mundo actual se enfrenta a numerosos desafíos que amenazan la paz y la estabilidad, como los conflictos armados, el terrorismo y el crimen organizado, además del desafío de la crisis climática. Estos problemas ponen en peligro la vida y el bienestar de hasta 2.000 millones de personas y exacerban la pobreza y la desigualdad, especialmente para los grupos marginados. ²*La Nueva Agenda para la Paz 2023* del Secretario General de las Naciones Unidas insta a los Estados a trascender las dinámicas competitivas, adaptarse a las realidades tecnológicas y geopolíticas actuales y adoptar la cooperación y la acción colectiva para abordar los desafíos globales interconectados y alcanzar objetivos comunes reconocidos. Como representantes del pueblo, responsables de garantizar la seguridad y la vida pacífica de sus ciudadanos, los parlamentarios están en una posición idónea para seguir estas directrices y abordar las causas profundas de los conflictos y fortalecer la estabilidad global.

En consonancia con los conceptos de seguridad humana y seguridad común, se insta a los parlamentarios a implementar un enfoque multifacético y responsable que priorice el fomento de la confianza, el diálogo para reducir tensiones y la inclusión para garantizar la seguridad y la estabilidad a largo plazo. Para ello, deberán integrar las consideraciones climáticas y proponer programas de educación para la paz que incluyan el aprendizaje mutuo entre civilizaciones y el diálogo intercultural para eliminar barreras. También deberán aprovechar la tecnología, gestionando al mismo tiempo algunos de los riesgos que puedan plantear las tecnologías emergentes, y promover nuevas formas de cooperación internacional. El panel de debate tendrá como objetivo identificar y compartir soluciones prácticas e innovadoras para la prevención de conflictos y la consolidación de la paz, así como promover la cooperación interdisciplinaria y transfronteriza para un mundo más pacífico.

Panel 3: Alcanzar los ODS en 2030: ¿Qué nuevas oportunidades existen para la cooperación internacional?

² [Comunicado de prensa de la ONU, 26 de enero de 2023](#)

Desde la adopción de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), el panorama mundial ha experimentado cambios significativos, condicionados por la pandemia de COVID-19, la emergencia climática y un creciente número de conflictos. Se prevé que los riesgos actuales y emergentes, en particular el cambio climático y la posibilidad de nuevas pandemias, obstaculicen el progreso hacia el logro de los Objetivos. Si bien el progreso general en los ODS ha sido insuficiente, la aceleración de las acciones necesarias durante los próximos cinco años podría, no obstante, generar nuevas oportunidades para la cooperación y el diálogo internacionales.

Los parlamentos desempeñan un papel fundamental a través de la legislación, como la adopción de medidas para erradicar la pobreza y mejorar la seguridad alimentaria, la derogación de leyes discriminatorias, la colaboración con las personas y comunidades afectadas, y la inversión en salud, energías renovables y otros bienes públicos. El panel se basará en ejemplos de acciones parlamentarias exitosas para debatir cómo promover la cooperación, el aprendizaje mutuo y un desarrollo sostenible equitativo e inclusivo para las generaciones actuales y futuras.

Panel 4: ¿Qué papel desempeñan los parlamentos en la configuración de nuestro futuro digital?

La digitalización está firmemente arraigada en todas las sociedades del mundo, aun cuando persisten las brechas digitales tanto entre países como dentro de ellos. Los jóvenes de todo el mundo viven en un mundo que combina a la perfección los espacios en línea y fuera de línea. Las empresas más grandes del mundo provienen del sector tecnológico y tienen una influencia desproporcionada en la sociedad, la economía y el futuro del planeta. En este entorno en constante evolución, ¿cuál es el papel de los parlamentos en la configuración de nuestro futuro digital? Con el surgimiento de la inteligencia artificial (IA), con las consiguientes oportunidades y riesgos, ¿qué lecciones se pueden extraer de la gobernanza de la tecnología, incluyendo internet y las redes sociales, en las últimas décadas?

El panel de debate ofrecerá un espacio para compartir las perspectivas sobre el futuro digital que deseamos y cómo lograrlo. Representantes destacados del sistema de las Naciones Unidas y de la sociedad civil reflexionarán sobre los avances y los desafíos en los 20 años transcurridos desde la Cumbre Mundial sobre la Sociedad de la Información, incluyendo iniciativas recientes en torno al Pacto Digital Mundial, el Foro de Gobernanza de Internet y la gobernanza internacional de la IA. Los Presidentes de Parlamento ofrecerán información sobre cómo sus países están tomando medidas para promover la innovación y proteger los derechos de los ciudadanos en el dinámico entorno digital.

Panel 5: Protección y promoción de los derechos de las personas en situación de vulnerabilidad: Hacia una acción integral para combatir la discriminación

La lucha contra la discriminación es un principio fundamental del derecho internacional y está consagrada en diversos tratados y acuerdos internacionales. Su objetivo es proteger a las personas en una amplia gama de situaciones de vulnerabilidad y ayudar a evitar la discriminación por motivos como la raza, las creencias religiosas, la edad, el origen nacional o la discapacidad, por nombrar solo algunos. Estas vulnerabilidades también son especialmente prominentes en situaciones de desplazamiento interno forzado y migración. Sin embargo, aún hoy, se estima que más de la mitad de los países del mundo carecen de leyes que brinden una protección efectiva e integral contra todas las formas de discriminación. Leyes integrales y efectivas contra la discriminación son una condición crucial para la participación igualitaria en la vida pública y el pleno goce de los derechos humanos. La adopción de dichas leyes debe formar parte de un enfoque multifacético que incluya políticas, educación, promoción y cambios culturales, para lograr un cambio real en la lucha contra la discriminación.

El panel de debate permitirá un intercambio de buenas prácticas sobre el papel de los parlamentos y los parlamentarios en el desarrollo, la promulgación y la aplicación de leyes de igualdad integrales específicas para cada contexto, así como la adopción de otras medidas para promover la igualdad en la práctica y abordar las causas profundas de la violencia, la privación, la desigualdad, los conflictos y las luchas internas.

Debate interactivo con los principales actores

¿Puede la gobernanza global en red hacer que el multilateralismo sea más eficaz?

Nota conceptual

Durante muchos años, el sistema multilateral liderado por las Naciones Unidas ha desplegado esfuerzos considerables para abordar eficazmente los principales desafíos globales de nuestro tiempo. Sin embargo, el aumento de las desigualdades económicas y sociales, las pandemias, el calentamiento global descontrolado, el rápido avance de la inteligencia artificial y un número creciente de conflictos con repercusiones globales están poniendo a prueba los límites de la gobernanza global. Como resultado, personas y comunidades de todo el mundo están cuestionando la idea misma del multilateralismo como expresión de la democracia. Existe un creciente reconocimiento de que ninguna institución o grupo de actores puede abordar estos problemas globales por sí solo, lo que ha dado lugar a demandas de un multilateralismo más inclusivo que involucre a una gama diversa de actores en todos los niveles de la sociedad.

En los últimos años, y de forma más notable en el informe [Nuestra Agenda Común](#) del Secretario General de las Naciones Unidas, ha surgido la visión de un panorama de cooperación internacional más interconectado, con el fin de permitir que las principales partes interesadas contribuyan mejor a los resultados de la toma de decisiones y a su implementación. En septiembre de 2024, respaldando esta visión, los gobiernos de todo el mundo adoptaron el [Pacto para el futuro](#). El documento incluye un firme compromiso en la Acción 55 de «*fortalecer las alianzas para cumplir los compromisos existentes y abordar los desafíos nuevos y emergentes*». Más específicamente, los gobiernos han declarado:

“Reconocemos la importancia de la colaboración de las Naciones Unidas con los parlamentos nacionales y las partes interesadas pertinentes, preservando al mismo tiempo el carácter intergubernamental de la Organización. Los desafíos que enfrentamos requieren cooperación no solo transfronteriza, sino también de toda la sociedad. Nuestros esfuerzos deben involucrar a los gobiernos, así como a los parlamentos, al sistema de las Naciones Unidas y otras instituciones internacionales, a las autoridades locales, a los pueblos indígenas, a la sociedad civil, a las empresas y al sector privado, a las organizaciones religiosas, a las comunidades científica y académica, y a todas las personas, para garantizar una respuesta eficaz a nuestros desafíos comunes.”

Si bien la ONU sigue siendo un pilar de la cooperación internacional y el multilateralismo, la gobernanza global contemporánea también se ha expandido más allá de las estructuras formales de las organizaciones intergubernamentales basadas en tratados. Ahora incluye procesos paralelos de múltiples partes interesadas, como las alianzas público-privadas internacionales, los foros informales de gobernanza, las coaliciones globales de la sociedad civil y las iniciativas transnacionales del sector privado. Estos avances plantean interrogantes sobre los posibles beneficios y desafíos de un enfoque más interconectado de la gobernanza global.

Los parlamentos también desempeñan un papel singular en este panorama. Mediante su enfoque de "ecosistemas parlamentarios", la UIP ha incorporado una perspectiva más amplia que examina los actores, las interacciones y las dinámicas que influyen en los parlamentos y que son influenciados por ellos. Los parlamentos pueden desempeñar un papel importante en un enfoque en red para la gobernanza global, promoviendo la rendición de cuentas y la democracia a nivel internacional, ejerciendo la diplomacia parlamentaria al servicio de la paz, llevando la voz de la ciudadanía al panorama multilateral y ayudando a supervisar la traducción e implementación de los compromisos internacionales en políticas nacionales.

Este debate interactivo especial de la Conferencia de Presidentes de Parlamento reunirá a Presidentes de Parlamento, representantes de la sociedad civil, emprendedores y académicos, así como a representantes de organizaciones de mujeres, jóvenes y otras partes interesadas clave. El objetivo es explorar cómo una gobernanza global más inclusiva y en red puede aumentar la eficacia del multilateralismo, y examinar las implicaciones y los desafíos de dicho enfoque.

Las siguientes preguntas guiarán el debate:

- ¿Cómo pueden los socios no estatales ir más allá de simplemente realizar aportes a los procesos de gobernanza global y realmente influir en los resultados?
- ¿Cómo pueden las Naciones Unidas y otras organizaciones intergubernamentales extraer mejor las perspectivas comunes de los asociados no estatales que aportan opiniones divergentes?
- ¿Interfiere la influencia desmesurada de ciertos grupos organizados en la toma de decisiones democráticas?
- ¿Cómo se puede lograr una mejor participación de los ciudadanos en la supervisión parlamentaria de las intervenciones gubernamentales en las Naciones Unidas y otras organizaciones intergubernamentales?
- ¿Cómo podría la inclusión de múltiples actores afectar los procesos de toma de decisiones en términos de eficiencia, coherencia y rendición de cuentas?
- ¿Qué estrategias podrían emplearse para garantizar que los grupos subrepresentados, como las mujeres, los jóvenes y los pueblos indígenas, puedan participar de manera significativa en los debates sobre gobernanza global?
- ¿Qué lecciones pueden extraerse de las colaboraciones existentes entre los diferentes actores transnacionales y cómo podrían éstas orientar los enfoques futuros del multilateralismo?